

LA DEFENSA

“La solidaridad de los partidos liberales es la defensa suprema.”

Vale 10 cs. }

San José, C. R., noviembre 17 de 1901, }

Núm. 5

Propietario y Administrador,

Emiliano Sánchez Pradilla

PERMANENTE

“Somos, en frente de nuestros adversarios, como dos conquistadores irreconciliables que se encuentran en la garganta de un desfiladero, en donde por fuerza ha de pasar el uno sobre el cadáver del otro para llegar á su destino. Mientras la naturaleza de las cosas no cambie, nos manda nuestra propia conservación cerrar las filas y arrojarnos sin miedo en la arena de ese duelo á muerte para vivir al fin ó morir como hombres libres!”

Juan de Dios Uribe.

¡ Los históricos !

Parece que al señor Martínez Silva, Ministro Plenipotenciario del Gobierno espurio de Colombia ante el Gabinete de Washington, se le eclipsa su estrella, pues está fuera de toda duda que Mr. Roosevelt tiene en tela de juicio lo de la legitimidad del titulado Gobierno que encabeza como Vicepresidente de Colombia don José Manuel Marroquín. No solamente será bochornoso para el Sr. Martínez Silva ser botado como un intruso de la Casa Blanca, sino que tan rudo golpe será decisivo para su reputación de político previsor y de altos vuelos. ¡ Qué mal conocían los madrugadores del 31 de julio lo que es el partido liberal de Colombia, cuando creyeron que con el descalabro de Panamá cejarían en su empresa restauradora !

¡ Qué chasco para el señor Martínez Silva, inspirador de uno de los actos más desdorosos para un partido político que contaba con antecedentes y que tenía grandes responsabilidades ante la patria y ante la historia ! Dado ese primer paso en las vías de la traición, el partido conservador histórico, guiado por hombres como Martínez Silva, está actualmente presentando ante las demás naciones, el certamen de los más torpes desatinos y de las más abominables concupiscencias

que jamás se hayan presenciado en Colombia.

¿ Cómo lo explican, que razón dan al público del salvaje atentado de que fue víctima el Presidente titular de Colombia, cuando de su residencia de Villeta fue llevado á empujones para ser introducido en una jaula como á fiera para sustraerlo así á las relaciones de sus amigos y á la posibilidad de ejercer el poder el día menos pensado ?

Créanos el lector, que á nosotros con ser enemigos políticos del señor Sanclemente, nos han saltado la sangre de indignación y de vergüenza y casi las lágrimas á los ojos, al oír referir los atropellos de que fue víctima el venerable anciano. Ellos, los históricos, los sicarios que lo traicionaron ayer, mandan sus sayones á ultrajar la majestad de la Ley y á ocultarla de las miradas del pueblo. Ellos, sus amigos de toda la vida, sus copartidarios, van á bafarse de aquella personalidad política, la más venerable de Colombia, porque sobre esa cabeza blanca han pasado noventa años llenos de merecimientos ! Así han pagado los conservadores de Colombia al decano de sus grandes varones ! Oh ! los históricos !

Nuevo Mesías

La venida del General Rafael Reyes trae preocupados á los conservadores de Colombia, á los desderrados por el Gobierno de Marroquín; creen los tales que aquel Jefe procure la concordia entre la gran familia colombiana y para creerlo se basan en palabras que dicen ha pronunciado el que levantó el patíbulo en Colón.

Puede que esas palabras, que envuelven halagadoras promesas, sean sinceras; pero el partido Liberal, ya bien escarmentado con las falacias de sus enemigos, no caerá en la red y seguirá sereno é imperturbable en su lucha de restauración.

Asegúrase que el General Reyes ha manifestado á sus amigos políticos que la Revolución es indomable á balazos y que él, caso de llegar al Poder, convocaría inmediatamente una Convención en que estuvieran representados los liberales en la misma proporción que los otros partidos. Las intenciones del General son muy buenas, á no dudarlo; mas el liberalismo no necesita ni acepta buenas intenciones sino hechos; y para garantizar los que ofrece cum-

plir el General Reyes es indispensable que la Revolución permanezca en armas, que conserve sus fuerzas, que son las llamadas á restablecer el orden y el imperio de la legalidad en Colombia.

De otro modo, las ilusiones que los conservadores se han hecho con la venida del primer designado señor Reyes se desvanecerán rápidamente y aquéllos tendrán que convencerse de que resultará estéril cuanto trabajo se haga en el sentido de que la revolución ceda ante las patrañas bien conocidas de sus adversarios,

Colombia está de pie para combatir la tiranía; el partido liberal compacto y disciplinado, continúa firme en sus propósitos y no admite más arreglos amistosos que los que den en tierra de una vez para siempre con las iniquidades y la ignominia que sobre Colombia ha llevado la Regeneración.

No en balde se sacrifica todo un Partido ni se consume la vitalidad de todo un pueblo!

NUESTROS JEFES

(MEDALLONES)

RAMON MARIN F.

Es de la raza de los desheredados, la que sublimada en el martirio y purificada en los calvarios de las preocupaciones sociales, ha vibrado en la tribuna con la sublime elocuencia de un Robles, en los torneos literarios con el verso apocalíptico ó la prosa sinclada de un Obeso, cuando no ha hecho temblar los tronos seculares con la espada refulgente de un Maceo.

Hijo legítimo del trabajo enaltecedor, en él ha vigorizado sus fuerzas de Titán. Es alto, fornido, vigoroso, de aspecto agradabilísimo y correctas facciones. Nació en Marmato, población caucana fronteriza con Antioquia y notable por la riqueza de sus minas. Nacido en aquel medio, natural era que se aplicara á lo que se aplica la generalidad. Así, pues, desde sus mocedades Marín ha sido minero de profesión.

Conversando con lo ignoto en las negras soledades de los socavones, aprendió desde niño á afrontar con denuedo los peligros y á fortalecer para la lucha sus músculos de hierro.

De Marmato pasó á Fresno, lugar minero también y su trabajo constante lo hizo propietario de una rica mina de oro. Explotando su mina se hallaba Marín cuando estalló la actual revolución, y fuertemente impresionado con la carnicería de San Luis y el asesinato de Carrera, resolvió salir á la defensa de su partido desangrado, y se puso en armas en los primeros días de Diciembre, justamente cuando á la revolución de Santander, acorralada en Tasajeros, se le decía que todo el país estaba en paz.

El General RAMÓN MARÍN F. es bastante joven todavía. Sumamente jovial, en extremo cuidadoso y atento con sus oficiales y soldados, es verdaderamente adorado de ellos y su prestigio en todos los pueblos del Tolima, especialmente en los del Norte y la Cordillera, es tan grande, que por donde quiera que pasa es abrumado de obsequios y aclamado con un entusiasmo rayano en frenesí.

Nadie le iguala en recursos estratégicos, siempre originales, en serenidad y en valor. Debido á ello, Marín ha podido sostenerse ya va por dos años, luchando sin tregua contra las numerosas y discipli-

nadas fuerzas del Gobierno, casi sin otros elementos que los que ha ido quitando al enemigo.

La probidad, llevada hasta la exageración, es otra de las brillantes cualidades de Marín; cualidad que hace fructificar con su ejemplo en el alma de sus oficiales y soldados. La más estricta moralidad reina en sus fuerzas, como que castiga con severidad todo acto incorrecto de sus subordinados. Esta cualidad es una gran ventaja que acompaña á Marín en sus campañas: por donde él pasa, todos están convencidos de que la propiedad es respetada y de que no hay violencias que temer.

Es en extremo modesto y subordinado á la disciplina militar. Cuando el General Ibáñez llegó al Tolima, en su calidad de Comandante General de las fuerzas de ese Departamento, Marín lo reconoció inmediatamente y aceptó el nombramiento de Jefe de operaciones en el Norte.

El Director General de la Guerra llamó á Marín, el *Maceo Colombiano*; y no le falta razón, lo es sólo por el color de su piel, sino por su astucia, su valor, su desinterés, su patriotismo.

(De "La Defensa Liberal")

De la guerra

SERGIO PEREZ

General en Jefe del 1er. Ejército del Occidente del Cauca

A sus conciudadanos

COMPATRIOTAS!

Estoy entre vosotros y me felicito de ello. Soy vuestro viejo Jefe y amigo, y al volver á veros soy feliz.

El eco de vuestro constante y heroico batallar por veinte meses seguidos llegó hasta mí á inmensa lejanía, y os he seguido y acompañado con el corazón y el pensamiento á todas horas.

Habéis dado pruebas no sólo de vuestro valor para combatir, que me era de años atrás muy conocido, sino también de resignación, de disciplina y de moralidad que son la base fundamental de todo ejército.

He venido con los elementos necesarios para hacer rápida y fructuosa la campaña que debemos emprender.

¡Venid á mí los hombres honrados y republicanos! Hoy no se trata de cuestiones secundarias en que haya distingos para acepciones políticas ni diferencias entre hombres republicanos y probos; se procura imponer sanción al crimen y acabar con el terror, erigidos como sistema de Gobierno en la noble y libérrima patria de Santander, López, Obando, Mosquera, Murillo, Parra, Ospina, Santiago Pérez y mil ínclitos varones.

No soy yo quien dice y proclama esta verdad, sino el noble anciano Sanclemente, el General Vélez, el ilustrado Miguel Antonio Caro y cien más notabilidades del partido conservador.

LIBERALES!

Calumnia de nuestros adversarios es la de ha-

cernos aparecer como anarquistas, enemigos de toda propiedad y de todo derecho; es preciso que el mundo entero vea, por nuestras acciones, que los ideales del partido liberal jamás fueron ni pueden ser otros que la Libertad, la Igualdad y la Fraternidad encarnadas en la República de todos y para todos.

Quien anhele el cumplimiento de esa noble aspiración del pueblo colombiano, nuestro compañero será en la cruenta lucha; quien impida el triunfo de la causa santa revela que tiene alma de esclavo y corazón de lacayo, capaces de todo lo innoble.

Un anciano formado en el molde de los patriarcas de la antigüedad—General Vargas Santos—es el Supremo Director de la Guerra; un hombre joven todavía, admirable por sus dotes militares y por sus virtudes cívicas—General Benjamín Herrera—es su Delegado para el Pacífico, el que me ha investido de autoridad en el Cauca; ambos son dignos de mandar á los republicanos, pues en sus manos la bandera llegará impoluta al Capitolio nacional.

¡ Viva Colombia !

¡ Viva el Presidente provisorio, General Vargas Santos !

Casas Viejas, Septiembre de 1901.

SERGIO PÉREZ.

El General Pérez, que ha hecho brillar su nombre en esta guerra en distintas ocasiones y últimamente en el glorioso asalto á Tumaco, es uno de los jefes en quienes el Partido Liberal y la Patria fincan sus más hermosas esperanzas.

NOTAS

LA OPINIÓN DE CARLOS ALBÁN.

Panamá, 3.—Buenaventura, 3.— Octubre.

Ministro Guerra:

Conservadores mencionados carta 31 agosto son traidores inconscientes. Guerras no acabarán Colombia con azúcar, sino con plomo. *Urge mil hombres más* Riohacha y allí será sepulcro Castro — ALBÁN.

Por el anterior telegrama, que publica *El Porvenir* de Cartagena, se ve que "el viejo Albán" no opina con el General Reyes, quien cree que la guerra en Colombia no se sofoca á balazos.

¿ Qué dirán de esto los señores conservadores y que pensarán de la buena situación del Gobierno, que Albán deja traslucir pidiendo *mil hombres más* para Riohacha ?

Y sin embargo están persuadidos ó aparentan estarlo de que *la tienen pilada*, como decimos por allá

ENTRE COMADRES.

El Ministerio de Guerra comunica al Jefe Civil y Militar de Bolívar con fecha 11 de octubre, que aquél se ha dirigido al Comandante General de la Flotilla del Bajo Magdalena manifestándole "que debe obedecer las órdenes de esa Jefatura, mientras no reciba en casos particulares instrucciones especiales del Ministerio."

Y esto lo hace en virtud de haberlo solicitado así el Jefe desobedecido y para prevenir "cualquier

conflicto que pudiera ocurrir, muy lamentable y perjudicial en las actuales circunstancias anormales por que atraviesa el país."

La anarquía, pues, los está devorando y allí nadie se atiende: peleas de comadres.

CRONICA

JUAN DE LA CRUZ JARAMILLO

Por carta venida de Bogotá sabemos que el día 14 de octubre recién pasado murió nuestro inolvidable amigo y copartidario cuyo nombre va al frente de estas líneas. Vástago de una de las más distinguidas familias de Colombia, era Juan de la Cruz el tipo del caballero. Liberal convencido y entusiasta, como todos sus hermanos, entre los cuales está Ricardo, que es Jefe de Estado Mayor del Ejército de Marín, siempre sirvió á su causa con decisión y entereza. Vaya para toda la familia Jaramillo Restrepo el vivo testimonio de nuestro hondo pesar.

PRESENTAMOS

atento saludo á don Alberto Villaseñor, quien acaba de llegar al país, procedente de los Estados Unidos.

LA SEÑORA MADRE

de nuestro amigo don Julio Molinares se halla enferma en Colombia. Hacemos votos por el restablecimiento de la digna matrona.

EN CARTAGO

San Ramón, Atenas, y Grecia necesitamos agentes que sirvan con actividad los intereses de *La Defensa*. Pagamos buena comisión.

PÉSAME.

Murió en Puntarenas doña Encarnación Núñez, suegra de nuestro amigo don Miguel H. Céspedes. Enviamos nuestro pésame á la familia doliente.

OPERACIÓN.

La respetable señora doña Julia Alvarez v de Rojas sufrió antier una difícil operación, que fué ejecutada por cuatro distinguidos médicos de esta ciudad con brillante éxito, por lo cual felicitamos á la señora v. de Rojas.

EN PANAMÁ

La viruela azota de manera terrible esa ciudad y ya son muchas las víctimas que ha hecho. La epidemia se presentó desde hace seis meses y cada día toma mayores proporciones.

COMO OFRECIMOS

á nuestros lectores, en el próximo número emparezaremos á publicar los retratos de los principales jefes de la revolución, que podamos conseguir. Aunque el del Gral. Vargas Santos se publicó hace poco en *La República*, principiaremos nuestra galería con el del venerable Director Supremo de la guerra.

L DEFENSA

Este periódico sale los jueves y domingos.

La colaboración se solicitará.

Suscripción por serie de 8 números \$ 0.80.

Avisos y comunicados, precio convencional.

Valor del número del día \$ 0.10.

" " " atrasado " 0.25.

Todo pago, sin excepción, es adelantado.

La correspondencia debe dirigirse al administrador.

Administración: casa contigua al Palacio de Gobierno, 25 varas al Oeste del Correo.

Apartado número 526.

Macaya y C^o

(Sucesores de Miguel Macaya)

Venden á precios reducidos:

Vidrios de color.—Género ahulado, imitación de cuero.—Papel para entapizar.—Brochas.—Colores preparados.—Canastas de junco y de alambre.—Aventadoras para café.—Herramientas, &c.

Ferretería situada en la esquina de la 6^a Avenida Este y la Calle Central Norte.

SE VENDEN

baratísimas las siguientes obras:

LAURENT.—Historia de la Humanidad. 9 tomos á \$ 1.80 el tomo.

MACAULAY.—History of Eugland 5 tomos á \$ 2 c^t. Los once primeros tomos del Diccionario Enciclopédico Hispano Americano, empastados á \$ 10 c^t.

En la administración de este periódico se dará razón.

¡LA SALUD!

Debe conservarse buena á todo trance. ¿Y cómo se consigue esto? Pues proveyéndose de medicinas frescas en la ya bien acreditada y conocida

Botica Oriental

Allí se vende la famosa *Emulsión* contra las enfermedades del pecho y el raquitismo de los niños.
¡La salud ante todo!

Ricardo Kriebel

Dentista alemán

Extracciones sin dolor.—Trabajos garantizados. Instalación eléctrica, única completa en Centro América.

Oficina: Esquina de la Plaza de Artillería.

Descuento de giros, hipoteca, venta de fincas, arrendamientos, pastages.

Puros finos de "La Patria".

Cacao colombiano desde 50 colones el quintal. Vinos españoles y franceses. Joyas finas etc.

Ovidio Gil

25 varas al N. del Carmen.

Serapio Tomas & Ca.

La cantina de moda, la única frecuentada por la creme de la sociedad josefina.

Allí se fabrican los más exquisitos helados y tosteles y se encuentran los licores más finos.

¡Qué cocktails los que preparan en aquella cantina, son de chuparse los dedos!

LEIVA Y MORA

(SUCESTORES DE J. A. FARO,

Gran surtido de mercaderías francesas, inglesas, americanas y alemanas.

La tienda que vende más barato en San José. Obsesquia á sus clientes con primas.

Géneros de lana, seda y algodón. Cristalería y loza. Artículos de novedad. Máquinas de coser. Paraguas, &, &.

Felipe J. Alvarado y Co.

San José Puntarenas Limón

AGENTES Y COMISIONISTAS

Tip. La Prensa Libre.